

# CENTRAL ASIA: DIPLOMACY, IDEOLOGY, CULTURE

## ЛАВРОВСКИЕ ЧТЕНИЯ 2023 Г.

## LAVROV READINGS 2023

Предлагаемая вниманию читателей серия статей содержит материалы заседаний центральноазиатской секции, а также круглого стола XLVI Лавровских среднеазиатско-кавказских чтений, прошедших в мае 2023 года в Музее антропологии и этнографии им. Петра Великого (Кунсткамера) РАН при поддержке Российского этнографического музея.

Уже не первый год в рамках чтений проходит круглый стол «Этнокультурная специфика дипломатии: риторика и практики», который продолжает вызывать неизменный интерес у исследователей региона. В этом году участники круглого стола обсуждали вопросы, связанные с документальными источниками: от официальных грамот верховных правителей до записок хозяйственного назначения. Эти документы содержат важные сведения об этикете и церемониале приема зарубежных гостей, характере дарообмена, о бытовых проблемах, с которыми сталкивались иностранные путешественники при дворе восточных правителей и пр. Материалы этого обсуждения можно найти в статьях С. А. Асановой, Н. А. Мазаева, А. И. Оразбаевой, Р. Ю. Почекаева.

В опубликованных в настоящей подборке материалах рассматриваются также и актуальные вопросы этнографической современности (статьи Е. А. Болашенковой и Е. И. Лариной). Традиционно на Лавровских чтениях представляют результаты работы с музейными коллекциями (статья В. А. Прищеповой). Кроме того, участники чтений уже не первый раз обращаются к теме осмысления этнографических элементов в художественной культуре — этой теме посвящена статья А. В. Рябова и Н. В. Кузнецовой.

Опубликованная в этом номере журнала подборка статей будет актуальна как для узких специалистов, так и для широкого круга читателей, интересующихся этим регионом.

The series of articles offered to the reader's attention contains materials from the meetings of the Central Asian section, as well as the round table of the XLVI Lavrov Central Asian-Caucasian readings, held in May 2023 at the Peter the Great Museum of Anthropology and Ethnography (Kunstkamera) of the Russian Academy of Sciences with the support of the Russian Ethnographic Museum.

For several years now, the round table "Ethnocultural Specifics of Diplomacy: Rhetoric and Practice", which continues to arouse constant interest among researchers of the region, has been held as part of the readings. This year, round table participants discussed issues related to documentary sources: from official letters of supreme rulers to the notes of economic purposes. These documents contain important information about the etiquette and ceremony of receiving foreign guests, the nature of gift exchange, the everyday problems that foreign travelers faced at the court of eastern rulers, etc. Materials for this discussion can be found in the articles by S. A. Asanova, N. A. Mazaev, A. I. Orazbaeva, R. Yu. Pochekaeva.

The materials published in this collection also discuss current issues of ethnographic modernity (articles by E. A. Bolashenkova and E. I. Larina). Traditionally, at the Lavrov Readings the results of work with museum collections are presented (article by V. A. Prishchepova). In addition, this is not the first time that the participants in the readings have addressed the topic of understanding ethnographic elements in artistic culture—an article by A. V. Ryabov and N. V. Kuznetsova is devoted to this topic.

The selection of articles published in this issue of the journal will be relevant both for narrow specialists and for a wide range of readers interested in this region.